

2020

Planta del mes

ENE	FEB	MAR	ABR	MAY	JUN
JUL	AGO	SEP	OCT	NOV	DIC

Himantoglossum robertianum (Loisel.) P. Delforge



PARQUE REGIONAL DEL SURESTE

Diversidad vegetal de riberas



	ENE	FEB	MAR	ABR	MAY	JUN	JUL	AGO	SEP	OCT	NOV	DIC
HOJAS												
FLORES												
FRUTOS												

¿Cómo es?

Himantoglossum robertianum es una planta herbácea perenne autótrofa de 30 a 80 centímetros, glabra. **Tubérculos** de 4.5 x 2 cm, elipsoideos. Escapo de hasta 8 cm, erectos, cilíndrico, verde intenso con manchas violetas. **Hojas** inferiores de 4-5, 6-25 x 3,5-6 cm, patentes, oblongas, obtusas y apiculadas, nervio central muy marcado; hojas caulinares abrazadoras, erectas. **Inflorescencia** en espiga densa, de hasta 25 cm de longitud. Brácteas verdoso-violetas, estrechamente lanceoladas, foliáceas. **Flores** de 25-30 mm, sésiles. Sépalos conniventes con los pétalos formando una gálea. Sépalos de 12-15 mm de longitud, elípticos, acuminados, verde-purpúreos. Pétalos linear-oblongos. Labelo de 15-20 mm, violáceo con manchas púrpuras, margen lobulado, lóbulos laterales falciformes, lóbulo central bífido, espolón de 5-6 mm de longitud. Ovario de 15 mm de longitud, retorcido. **Cápsula** membranosa.

¿Dónde podemos encontrarla?

La *orquídea gigante* o *compañón* es un elemento mediterráneo propio de ambientes cálidos. Dentro del ámbito ibérico es relativamente abundante en Extremadura y Andalucía, haciéndose más raro hacia el Levante. En la Comunidad de Madrid se han descubierto pequeñas poblaciones o individuos aislados en bastantes puntos de una franja central que pasa por la capital y va de oeste a este. En el Parque Regional del Sureste es muy rara, conociéndose puntualmente de San Fernando de Henares, Rivas-Vaciamadrid, Arganda del Rey y La Marañosa (San Martín de la Vega).

¿Cuál es su hábitat?

Planta vivaz que, en la Comunidad de Madrid, se desarrolla con preferencia en pastizales sobre substratos silíceos, preferentemente filitas, en ambientes cálidos y relativamente húmedos o también en lugares herbosos próximos a los ríos.

¿Grado de protección?

Esta especie de la familia Orchidaceae no tiene ninguna protección en la Comunidad de Madrid. Sí lo está en Murcia (taxón catalogado como "Vulnerable"), Valencia (protegido aunque no catalogado) y Castilla y León ("de atención preferente").

¿Sabías que?

El epíteto *robertianum* indica ser la "orquídea de Robert" pues su descriptor, el médico y botánico francés Jean-Louis-Auguste Loiseleur-Deslongchamps (1774-1849), puso ese nombre en honor de su amigo Gaspard Nicolas Robert (1776-1857), también botánico.

